





# Vous pouvez aider à combattre les injustices, à faire avancer les droits et à transformer des vies.

Privées de soins de santé élémentaires. Criminalisées et diabolisées pour des relations amoureuses. Ciblées injustement par la police. Les personnes vivant avec le VIH et les communautés affectées par le VIH rencontrent trop souvent ces situations d'abus et bien plus encore.

**Le Réseau juridique VIH** a toujours poursuivi la même mission : **créer un monde où sont pleinement réalisés les droits humains et la dignité des personnes vivant avec le VIH et de celles qui sont à risque**, et où les gouvernements ne se limitent pas à protéger ces droits, mais en font également la promotion active. Car, en plus d'être la bonne chose à faire, cela est nécessaire pour une réponse efficace contre l'épidémie du VIH – une épidémie qui s'alimente des injustices et qui exacerbe les inégalités.

Or des gouvernements dans le monde adoptent encore des lois qui privent des personnes de leurs droits humains. Certains font fi de lois qui existent pour nous protéger. Plutôt que de respecter, protéger et réaliser les droits humains, certains gouvernements agissent de manières qui les entravent, les sapent et y portent atteinte. Les tares du racisme, de l'homophobie et de la misogynie sont en recrudescence dans trop d'endroits, et le Canada n'est pas à l'abri. Mais nous puisons de la résistance dans notre espoir en un avenir meilleur et dans le travail en solidarité avec les personnes ciblées et avec d'autres défenseurs et défenseuses des droits humains pour réaliser des changements durables.

## Bâtir un monde meilleur

En 1992, un groupe d'avocat-es, juristes et autres allié-es a fondé le Réseau juridique canadien VIH/sida. Ces gens avaient compris que la stigmatisation, la discrimination et les violations des droits humains alimentent l'épidémie du VIH – et que par conséquent, la défense et l'avancement de ces droits doivent faire partie de la réponse. Nous avons récemment modifié notre nom, mais nos valeurs et notre mission sont intactes. **Nous sommes à présent le Réseau juridique VIH!**

Depuis plus d'un quart de siècle, le Réseau juridique VIH combat les injustices à l'aide de données scientifiques et d'un plaidoyer juridique pour la défense des droits; et il fait valoir la nécessité de politiques qui nous aideront à vaincre l'épidémie du VIH. Notre équipe a connu au fil des ans plusieurs succès notables, dont voici quelques exemples :

- **La publication d'une nouvelle directive** du procureur général fédéral ainsi que de recommandations d'un comité parlementaire pour limiter les poursuites pénales injustes à l'égard des personnes vivant avec le VIH au Canada;
- **Une contestation judiciaire** d'avant-garde qui a fini par pousser le gouvernement fédéral à introduire dans des prisons fédérales canadiennes le premier programme de seringues en prison de l'Amérique du Nord;
- **Un rapport documentant et faisant** état des expériences de travailleuses du sexe en lien avec les forces de l'ordre depuis l'adoption en 2014 d'une loi fédérale qui était censée les « protéger »;
- **Un plaidoyer** en faveur des services de consommation supervisée et des sites de prévention des surdoses, en collaboration avec des partenaires de partout au Canada – incluant un lobbying réussi pour des simplifications à la loi qui sert à accorder des exemptions plaçant ces services salvateurs à l'abri des poursuites pénales;
- **Le développement d'un réseau** d'« avocat-es communautaires de rue » en Russie, qui aide les personnes les plus marginalisées à défendre leurs droits et à obtenir l'accès à des services de santé;

- **Des travaux avec des activistes locaux** pour lancer une affaire de contentieux stratégique dans plusieurs pays des Caraïbes afin de renverser des lois de l'ère coloniale qui criminalisent les personnes LGBTQ et qui exacerbent la discrimination, la violence et l'épidémie du VIH;
- **La collaboration avec des activistes pour les droits humains**, à l'échelon mondial, pour contrer la criminalisation des personnes vivant avec le VIH, par le biais du mouvement HIV JUSTICE WORLDWIDE que nous avons contribué à créer; et
- **La soumission d'affaires phares et de mémoires** aux Nations Unies et à d'autres instances internationales afin de défendre et de faire avancer les droits humains des personnes qui vivent avec le VIH, des personnes qui consomment des drogues, des personnes incarcérées, des personnes LGBTQ ainsi que des travailleuse(-eur)s du sexe.

Avec les années, le Réseau juridique VIH s'est acquis une réputation pour la grande qualité de son travail et pour son rôle de militant crédible et faisant autorité en matière d'approches de politiques qui défient le statu quo. Nous savons qu'une réponse efficace à l'épidémie du VIH n'est possible que lorsque les personnes les plus affectées sont impliquées à part entière dans le développement des solutions.

**Notre travail vise à faire en sorte que le respect, la protection et la réalisation des droits humains constituent un élément clé de la réponse, au Canada et dans le monde.**



